



TOLHUIN EN LA ENCRUCIJADA

## El municipio busca colaborar ante la crisis energética crónica

La Secretaria de Gobierno, Ana Paula Cejas, detalló los esfuerzos locales para mitigar los cortes de luz, mientras reclamó soluciones estructurales a la provincia. | Pág. 4

LA LIBERTAD DE PRENSA ES EL PILAR FUNDAMENTAL DE TODA DEMOCRACIA

# TIEMPO FUEGUINO

Nº 9681 | AÑO XXXVIII

Martes 19 de agosto del 2025

RÍO GRANDE, TIERRA DEL FUEGO, AIAS

COTO CANDIDATO DE LLA



## “Esta elección es sobre qué modelo de país queremos”

El legislador y candidato a senador nacional puntualizó que su espacio propone un modelo totalmente diferente a las gestiones municipales y a la provincial tras considerar que “todas son hijas de un mismo modelo” | Pág. 2

PALABRA EXPERTA



## Moreno Preto analizó el presente del GPH

El piloto fueguino cuestionó la organización de la competencia tras su suspensión luego de un grave accidente y propuso cambios estructurales para evitar repetir los errores de los últimos años. | Pág. 5

FEDERICO BILOTA, DE PROVINCIAS UNIDAS



## “Tenemos que pensar en largo plazo y salir del CABA-Centrismo”

El candidato a Diputado nacional por la alianza Provincias Unidas planteó una alternativa alejada de los extremos, con eje en el federalismo y el diálogo entre provincias. Criticó la grieta y mencionó una agenda de consensos. | Pág. 3

TOLHUIN EN LA OSCURIDAD



## “La crisis energética paraliza el comercio”

La falta de inversión y un sistema obsoleto dejan a la localidad sin servicios básicos, afectando a panaderías, hospedajes y familias. Emilio, dueño de Panadería La Unión, exigió soluciones concretas y criticó la dependencia del Estado. | Pág. 6



**FARMACIAS DE TURNO**

INICIAN POR 24 HORAS A LAS 9 HS DEL ESTE DÍA.

USHUAIA

**LA BANCARIA**  
Maipú 333  
Tel. 434004

TOLHUIN

**FARMATOTAL**  
Av. de los Selknam 173  
Tel. 492229

RÍO GRANDE

**MORENO**  
Luisa Rosso 412  
Tel. 421092



WWW.TIEMPOFUEGUINO.COM

@tiempofueguino

tiempo.fueguino

@TiempoFueguino



COTO CANDIDATO DE LLA

# “Esta elección es sobre qué modelo de país queremos”

El legislador y candidato a senador nacional puntualizó que su espacio propone un modelo totalmente diferente a las gestiones municipales y a la provincial tras considerar que “todas son hijas de un mismo modelo”.

En una extensa entrevista con FM Master's, Agustín Coto, referente de La Libertad Avanza (LLA) en Tierra del Fuego y candidato a senador nacional, abordó los detalles de la conformación de las listas y destacó que su espacio rechazó “la lógica de la repartija”, Coto ponderó que la selección de candidatos se basó en perfiles individuales antes que en acuerdos geográficos o partidarios. “Son cuatro candidatos por sí mismos. No entramos en esa lógica de poner uno de acá, uno de allá”, afirmó, en referencia a la distribución equitativa entre Ushuaia y

Río Grande.

Respecto al escenario electoral, Coto delineó que la disputa se centrará en la dicotomía “libertad o kirchnerismo”, no como un eslogan vacío, sino como una realidad tangible en la oferta política fueguina. “Hay múltiples versiones del modelo que nosotros vinimos a cambiar”, señaló, aludiendo a las variantes del peronismo local representadas por Martín Perez, Gustavo Melella, Walter Vuoto, etc. El legislador afirmó que las gestiones municipales y provinciales son “hijas del mismo modelo” que



LLA busca revertir.

Sobre los desafíos inmediatos, el legislador anticipó que la difusión de información será clave para contrarrestar lo que consideró “latiguillos” opositoras, como supuestos recortes al régimen industrial. “El presidente acaba de ampliar beneficios fiscales para la provincia por decreto”, ejemplificó.

Consultado sobre la dinámica legislativa durante la campaña, Coto confió en que temas como el

presupuesto provincial -a debatirse en septiembre- mantendrán activa la agenda política más allá de los actos proselitistas. “No podemos permitir que la campaña opaque la gestión”, insistió, extendiendo el llamado a los ejecutivos municipales y provinciales, varios de los cuales son candidatos.

La entrevista cerró con un tono optimista: “La gente entenderá que esta elección es sobre qué modelo de país queremos”



**TIEMPO FUEGUINO**

WWW.TIEMPOFUEGUINO.COM

@tiempofueguino

tiempo.fueguino

@TiempoFueguino

Propiedad intelectual N° 890943  
Fundado el 15 de agosto de 1987

Administración y redacción  
Mackinlay N° 601 P.B  
Río Grande - Tierra del Fuego  
Tel: (02901) 584505

Dirección Ejecutiva:  
Catalina María Löffler

Dirección de Prensa y Redacción:  
Natalia Jañez

La redacción no se responsabiliza por los artículos firmados

FEDERICO BILOTA, DE PROVINCIAS UNIDAS

# “Tenemos que pensar en largo plazo y salir del CABA- Centrisimo”

El candidato a Diputado nacional por la alianza Provincias Unidas planteó una alternativa alejada de los extremos, con eje en el federalismo y el diálogo entre provincias. Criticó la grieta y mencionó una agenda de consensos.

En una entrevista con FM Master's, el ex legislador fueguino y candidato a Diputado nacional por Provincias Unidas, Federico Bilota, delineó los pilares de su campaña, basados en la construcción de un espacio político de centro que evite los vaivenes de lo que llamó “la Argentina pendular”.



Explicó la necesidad de pensar desde las provincias en una nación, y abandonar lo que denominó “el cabacentrisimo” que pretenden pensar la lógica de la argentina desde Buenos Aires.

Bilota sostuvo que su alianza busca “generar volumen” en un proyecto federal que priorice las economías regionales y el equilibrio institucional.

## Quiénes integran el frente

“Nosotros tratamos de representar es una línea, un espacio político de centro, alejado de los extremos”, afirmó. En ese sentido, destacó el respaldo de gobernadores como Martín Llaraya (Córdoba), Maximiliano Pullaro (Santa Fe), Carlos Sadir (Jujuy), Ignacio Torres (Chubut) y Claudio Vidal (Santa Cruz), que-

nes comparten la visión de “dejar de lado esta Argentina pendular de cuatro años de estatismo, de política del purismo, una visión muy particular de la vida y del otro lado también muy particular de destrucción total del Estado”.

## Un proyecto a largo plazo y con el foco en las economías regionales

Frente a la pregunta sobre la durabilidad de estas alianzas, el candidato fue

contundente: “No es para una elección en particular”. Recordó que en 2023 ya habían sembrado las bases de este espacio y lo definió como un movimiento “post-mileísmo”, cohesionado por la diversidad federal. “Las provincias son las que realmente producen, donde está el campo, la minería, los hidrocarburos, la industria, el comercio. Es justamente donde sale de las provincias hacia una visión de proyecto nacional y no al revés”, argumentó.



PATAGONIA SUR

# Tante Sara

DESDE 1977

COFFEE & TEA · PASTELERÍA · LUNCH  
BRUNCH & DELI

SOMOS PATAGÓNICOS

SAN MARTÍN 175 : SAN MARTÍN 701  
TEL.: (02901) 433-710 : TEL.: (02901) 423-912

TANTESARA.COM | [f](#) [@](#)/TANTESARACOSASRICAS

## TOLHUIN EN LA ENCRUCIJADA

# El municipio busca colaborar ante la crisis energética crónica

La Secretaria de Gobierno, Ana Paula Cejas, detalló los esfuerzos locales para mitigar los cortes de luz, mientras reclamó soluciones estructurales a la provincia. La situación afecta al turismo y la economía, con motores obsoletos y reparaciones que dependen de técnicos externos.

La crisis energética en Tolhuin no es nueva, pero desde hace un par de años en poder apoyar a la DPE en todas las cuestiones que ellos observaran que le podíamos colaborar”, señaló.

El problema se ha vuelto especialmente urgente para el sector turístico, uno de los pilares económicos de la localidad. Según Cejas, el intendente mantiene reuniones con prestadores de servicios y emprendedores, quienes no solo enfrentan los cortes de energía, sino también una caída en la demanda por la situación



económica general. “La problemática energética aporta una cuestión negativa, por supuesto, a esta situación”, admitió.

Aunque el municipio no tiene injerencia directa en la infraestructura eléctrica -de competencia provincial-, se han buscado alternativas, como la reconversión del alumbrado público a tecnología LED para reducir la carga sobre los generadores. “Presentamos un proyecto en el Concejo Deliberante para que nos autorice a nosotros, con fondos municipales, hacer la inversión de toda la luminaria de la localidad”, detalló.

Sin embargo, las soluciones paliativas chocan con un problema de fondo: la obsolescencia de los motores que abastecen

a Tolhuin. Cejas reconoció que los equipos “están pasados” y que cada falla requiere la intervención de técnicos de Buenos Aires, lo que prolonga los cortes.

“La solución tiene que ser de fondo”, insistió, al mencionar que un nuevo equipo, aún sin instalar, espera por la infraestructura de gas necesaria. Mientras tanto, el municipio intenta contener el malestar vecinal. “Explostan los teléfonos de la Dirección de Defensa Civil; desde esa área se trata de brindar respuestas de acuerdo a la información que nos pasa”, describió.

Mientras Tolhuin espera por inversiones decisivas, la gestión local navega entre la urgencia y la impotencia ante una crisis que, hasta ahora, no encuentra salida.



**DIGGIT DAYS**  
Las mejores ofertas en:  
[www.tiendadiggit.com.ar](http://www.tiendadiggit.com.ar)

HASTA **12 CUOTAS SIN INTERÉS**  
HASTA **60% OFF**

## PALABRA EXPERTA

# Moreno Preto analizó el presente del GPH

El histórico piloto fueguino cuestionó la organización de la competencia tras su suspensión luego de un grave accidente y propuso cambios estructurales para evitar repetir los errores de los últimos años.

Constante Moreno Preto, referente del automovilismo fueguino, evaluó con preocupación el desarrollo de la 50ª edición del Gran Premio de la Hermandad, suspendida tras un grave accidente durante la competencia. “Lamentablemente esta era la 50 edición, había muchas expectativas porque es una de las carreras íconos de Tierra del Fuego, del rally, y no se pudo correr”, afirmó en FM Masters.

Respecto a las críticas por las condiciones de seguridad, Moreno Preto señaló: “Cuando suceden estas cosas siempre hay un poco de

enojo. Las cosas no se dieron como debían haber sido”. Aunque respaldó la decisión de cancelación, cuestionó la falta de consenso: “La organización tomó una decisión demasiado apresurada. Había autos en carrera, se cancelaron los diferentes lugares, y nosotros nunca pudimos largar”.

Sobre los problemas recurrentes, el experimentado piloto fue contundente: “El año pasado fue un desastre, y este año casi estuvo parecido. Hay interferencia entre las comisiones, no se ponen de acuerdo, y los pilotos no tenemos ni voz ni



Cuando hay inconvenientes, se suspenda ese sector y se siga en otras etapas, como en el rally mundial”.

Moreno Preto destacó la necesidad de modernizar el formato: “La idea del rally argentino y mundial es correr por primes. Si hay un problema, se cancela ese tramo y la carrera continúa. Aquí, al ser punto a punto, se complica”. Finalmente, Constante Moreno Preto confirmó que su familia ha planteado estas propuestas sin éxito: “Siempre hay convocatorias, pero nunca se llega a un acuerdo. Nosotros insistimos en que hay que adaptarse”.

voto”. Además, rechazó la idea de que el evento pierda su esencia: “La hermandad no se va a suspender, pero debería ser parcializada.



SEPARAR ES IMPORTANTE



En qué color de campana se deposita cada tipo de residuo



Las botellas plásticas en la campana amarilla.



Las botellas de vidrio en la campana verde.



Las latas de aluminio en la campana gris.



## TOLHUIN EN LA OSCURIDAD

# La crisis energética paraliza el comercio y ahuyenta al turismo

La falta de inversión y un sistema obsoleto dejan a la localidad sin servicios básicos, afectando a panaderías, hospedajes y familias. Emilio, dueño de Panadería La Unión, exigió soluciones concretas y criticó la dependencia del Estado.

Los cortes de energía en Tolhuin ya no son una novedad, pero su impacto se agudiza con cada interrupción del servicio. Este fin de semana largo, destinado a impulsar el turismo, se convirtió en un escenario de quejas y pérdidas económicas para comerciantes y hospedajes.

Emilio Sáez, propietario de la reconocida Panadería La Unión, no dudó en señalar que el problema es estructural: “Esto es obsoleto hace rato. Tolhuin es un pueblo que da servicios, y si no tenemos energía, no hay forma de zafar”.

Los cortes programados por la Dirección Provincial de Energía (DPE) se suman a las fallas repentinas, generando un caos que va más allá de la in-



comodidad. Electrodomésticos quemados, negocios imposibilitados de funcionar y turistas que cancelan sus estadías son solo algunas de las conse-

cuencias. “El viernes a las 18 hubo un corte general, luego volvió en algunos sectores, pero a las 3 de la mañana seguía sin luz. Después regresó un rato y se cortó de nuevo”, relató durante la entrevista en FM Master’s.

Emilio, cuya panadería emplea a 50 trabajadores entre personal fijo y temporario, detalló cómo los cortes afectan su producción: “Ayer nos dieron energía toda la noche, pero a las 7 de la mañana la cortaron. Volvió a la 1 de la tarde y se fue otra vez. Imaginate: sin luz, no podemos elaborar, y la gente no puede comprar”.

Pero el problema no se limita a su negocio. Las cabañas turísticas, otro pilar económico de la zona, enfrentan reclamos cons-

tantes: “No pueden ofrecer calefacción, agua caliente ni internet. Son servicios básicos que los turistas exigen”.

Ante la ineficacia de las soluciones estatales, Emilio apuesta por invertir en un generador propio, aunque reconoció el alto costo: “Calculo que serán unos 50 o 60 millones, pero no tenemos opción. No podemos dejar de dar servicios”. Sin embargo, cuestionó que la responsabilidad recaiga siempre en los privados: “El Estado debería dar un paso al costado y permitir que empresas especializadas gestionen la energía. Esto de que el Estado sea el benefactor ya no funciona” razonó.

La situación se vuelve más crítica ante el crecimiento demográfico y comercial de Tolhuin. “Estamos creciendo, pero sin energía, ese progreso se convierte en un problema”, reflexionó Emilio.

Mientras tanto, los repuestos para reparar la red llegan desde Buenos Aires, evidenciando la falta de infraestructura local. “Esto no es culpa de un gobierno en particular, sino de años sin inversión. Hay que tomar decisiones ya, porque seguir con parches no tiene sentido”, insistió.

Con cada corte, la paciencia de los tolhuinenses se agota

Cartel de campaña política para María Laura Colazo, legisladora. A la izquierda hay una fotografía de ella, una mujer con cabello largo y una chaqueta gris. A la derecha, el texto dice: "MARÍA LAURA COLAZO Legisladora". Debajo, el lema "Sembramos futuro, por una Tierra del Fuego sostenible". En la parte inferior derecha, el logo del Partido Verde y "Lista 165".

## EDITORIAL TIEMPO FUEGUINO

# La Libertad Avanza: obligados a negociar, pero mejor posicionados

**El oficialismo se inclinó por candidatos “puros” en casi todo el país, aunque la inclusión de figuras como Patricia Bullrich y Luis Petri en las listas deja en claro una necesidad que va más allá de la lealtad ideológica: lo que el Gobierno busca en el Congreso es experiencia.**

La mayoría propia es, en los hechos, imposible de alcanzar en estas elecciones. Sin embargo, el objetivo libertario es conformar un bloque de al menos 17 o 18 senadores. Con ese número, el oficialismo quedaría a solo siete u ocho adhesiones circunstanciales de poder bloquear iniciativas adversas. Allí la experiencia y el timing legislativo serán determinantes.

Más allá de la importancia de los números, Milei necesita artillería política con trayectoria. Tanto Petri como Bullrich —ahora presentados como libertarios de línea dura— aportan lo que el gobierno no puede improvisar: conocimiento de la gestión y oficio parlamentario. En esos terrenos el error no está permitido y será vital aceptar al máximo el trabajo legislativo.

El gran desafío que aparece en el horizonte es conseguir una reforma previsional y laboral que dé sustento al programa económico y garantice su continuidad. La Casa Rosada mira a 2026 con esa meta, mientras que el peronismo se prepara para hacer de la resistencia a esas reformas el camino más directo hacia su posicionamiento para 2027.

En este tablero, la clave no estará en construir alianzas férreas, sino en la capacidad de negociar y cosechar consensos pun-



tuales. El oficialismo lo parlamentaria dependerá lógica y mucho más del sabe: su supervivencia menos de la pureza ideopragmatismo político.



## DEPORTE

# Club de amigos gritó campeón

Club de Amigos se llevó el título provincial de básquet en la máxima categoría tras vencer a Universitario 75-72 en la tercera final de la serie que se jugó en el gimnasio del Colegio Haspen. Con este triunfo, la corona vuelve a Ushuaia después de varios años, desde la victoria de Colegio del Sur en el año 2018.

El partido fue sumamente parejo, con un inicio favorable para la visita gracias a un triple rápido de Campaña, aunque Universitario logró cerrar el primer parcial 10-7.

En el segundo cuarto, el conjunto local tuvo un buen momento atacando la zona pintada donde fue más efectivo y su estandarte Lautaro Miranda, encestró dos triples para irse arriba al



descanso 42-32. En este periodo, el aro también se abrió para los de Ushuaia que contaron con una buena actuación de Adrián Tévez y Sebastián Arruda, hombres claves para el conjunto del norte de la isla.

El tercer cuarto mostró la reacción de la visita basado en los triples de Luciano Rodríguez llegando a igualar el tanteador en 53. En este tiempo Uni no supo aprovechar la ventaja, estuvo apurado por momentos con poco control de balón y esta cuestión la terminó pagando ante la efectividad de su rival.

El cierre fue todo de Club de Amigos con un Tévez excepcional que mostró su jerarquía en cancha, la ventaja llegó a ser de 10 puntos y cuando todo parecía liquidado, los dirigidos

por Jonathan Romano tuvieron una reacción para quedar solo a 3, pero en el tiro final Miranda no logró encestrar ante una buena defensa rival, que desató el grito del equipo ushuaiense que selló una gran serie dando vuelta el marcador tras haber caído en la primera final.

Los premios individuales estuvieron repartidos, "Yuyo" Tévez, pieza clave del campeón fue elegido el mejor jugador del partido y Lautaro Miranda, con 21 tantos fue el goleador de la tercera final.

Con este resultado, Ushuaia recupera el título provincial y Club de Amigos corona un torneo que contó con gran acompañamiento por parte del público y la transmisión en vivo de la TV Pública Fueguina.



## LÍNEAS DE ATENCIÓN

POR CONSULTAS:

**CAV**  
**USH**

0800-666-0889  
(2901) 414-037  
(2901) 607-236

POR EMERGENCIAS:

**DEFENSA**  
**CIVIL**

103



CON LISTAS CONFORMADAS

# Greve definió el modelo político en juego en las legislativas

El legislador y presidente de Forja detalló los ejes de la alianza Fuerza Patria, criticó el modelo de “exclusión” del Gobierno nacional y enfatizó la necesidad de un Estado presente. La boleta única y la disputa con La Libertad Avanza, entre los desafíos.

En el marco de la conformación de las listas para las elecciones legislativas del 26 de octubre, el legislador provincial y presidente del partido Forja en Tierra del Fuego, Federico Greve, delineó los fundamentos de la alianza Fuerza Patria, enfatizando una confrontación entre “dos modelos de país” y rechazando que la pulseada electoral se reduzca a disputas internas.

En diálogo con FM Master's, Greve destacó la integración de figuras clave en la lista, como la senadora nacional en ejercicio, la diputada actual, el jefe de Gabinete provincial y referentes peronistas, lo que, según él, refleja “la lista de la política” frente a la “antipolítica”.

“Quedó claro que la política está interesada en confrontar con este mode-

lo de gestión del Gobierno nacional, que es de exclusión”, afirmó.

Para Greve, la elección definirá “leyes para los próximos 6 años en el Senado y 4 en Diputados”, con impacto directo en Tierra del Fuego, donde señaló incertidumbre en sectores como la electrónica, el comercio y el turismo.

Respecto a la estrategia electoral, Greve confirmó que Forja participará en 16 provincias, aunque con alianzas variables. En Tierra del Fuego priorizarán un trabajo territorial en las tres ciudades, con foco en Río Grande por su peso electoral. “Ushuaia tiene otro perfil, pero hay que seducir a ese electorado”, admitió.

Uno de los desafíos des-



tacados por el legislador fue la implementación de la boleta única, un sistema novedoso para muchos votantes fueguinos: “Hay que capacitar a la gente. En Río Grande y Tolhuin no están acostumbrados a marcar el tilde; si no, habrá dispersión y votos nulos”. Este tema cobra relevancia ante el aumento del ausentismo en elecciones recientes, un fenómeno que Greve vinculó al desencanto de quienes votaron a Javier

Milei pero hoy perciben el impacto de las políticas nacionales en su vida cotidiana.

Finalmente, remarcó que la polarización en la provincia será con La Libertad Avanza: “Vamos a mostrar qué hizo este modelo y por qué quienes lo votaron no deberían acompañarlo ahora”. La entrevista cerró con un llamado a no subestimar la disputa: “Esto no es una chicana interna; es el futuro del Congreso”.

Comprá sin moverte de tu casa, ingresá a: [www.imcofue.com.ar](http://www.imcofue.com.ar) y encontrá todo lo que necesitás.

## CONTEXTO ECONÓMICO COMPLICADO

# Impulsan a las pymes con créditos y asistencia técnica

En medio de un escenario nacional complejo, la Secretaría de Desarrollo Productivo y PyME de la provincia ofrece herramientas financieras y de acompañamiento para fortalecer a las pequeñas y medianas empresas.

La provincia cuenta con tres líneas de financiamiento activas, gestionadas a través de convenios con el Consejo Federal de Inversiones, incluyen opciones para financiamiento verde, desarrollo de cadenas de valor y apoyo específico a emprendimientos liderados por mujeres. “No solo ofrecemos tasas significativamente más bajas que las del mercado tradicional, sino que además bonificamos intereses para aquellas empresas que participan en nuestros programas de asistencia técnica”, explicó en FM Master’s la referente de la Secretaría de Desarrollo Productivo y PyME, Carolina Hernández.



Un avance reciente destacado por la funcionaria fue la firma de un acuerdo entre el Fondo de Garantía Provincial y el Ministerio de Producción y Ambiente. Este convenio reduce los costos de garantía para empresas que no cuentan

con avales tradicionales. “Es un complemento fundamental a las líneas crediticias, porque muchas PyMEs tienen proyectos viables pero carecen de garantías patrimoniales”, señaló.

El acceso a estos créditos está abierto a empresas formalmente constituidas, sin distinción entre sociedades o emprendimientos unipersonales. Los montos disponibles oscilan hasta los 100 millones de pesos, ajustándose a la capacidad financiera de cada solicitante. “Hemos apoyado desde negocios con apenas seis meses de operación hasta empresas con más de tres décadas en el mercado”, comentó Hernández, destacando la flexibilidad del programa.

Un aspecto clave del programa es su enfoque en financiamiento productivo. Los créditos deben destinarse principalmente (en un 70%) a inversiones como maquinaria, tecnología o ampliaciones de infraestructura, permitiendo hasta un 30% para capital de trabajo vinculado directamente a la producción.

Geográficamente, se observa una distribución natural según los perfiles productivos: las empresas manufactureras predominan en Río Grande, mientras que los emprendimientos vinculados al turismo se concentran en Ushuaia. En cuanto a tamaño, el programa beneficia tanto a microemprendimientos unipersonales como a PyMEs con planteles numerosos.

TERRASUR  
—PROPIEDADES—

2901481443

TERRASUR.PROPIEDADES.USH

## NACIONAL

# La Justicia anuló el veto presidencial a la ley de Emergencia en Discapacidad

El juez federal de Campana, Adrián González Charvay, declaró la inconstitucionalidad del veto presidencial a la ley 27.793 de Emergencia Nacional en Discapacidad. La resolución fue dictada en el marco de un amparo presentado por una familia con dos hijos menores con discapacidad.

En su fallo, el magistrado sostuvo que el veto vulnera compromisos internacionales asumidos por la Argentina en materia de protección de la infancia y de los derechos de las personas con discapacidad.

En el escrito, dio lugar a una presentación de dos padres de niños con discapacidad, quienes argumentaron su presentación a raíz del “estado de incertidumbre provocado por las autoridades ha incrementado significativamente los padecimientos por el riesgo de discontinuidad de los tratamientos que reciben y la falta de certeza acerca de la continuidad de funcionamiento del Sistema de Prestaciones Básicas”.

Asimismo, al presentar el amparo, le advirtieron al juez sobre “un riesgo inminente de interrup-

ción de tratamientos de los niños” por “insuficiencia arancelaria”, a lo que se le agrega “la imposibilidad de los prestadores de mantener la calidad del servicio en esas condiciones”. Ese escenario, constituye una “afectación actual y concreta a la continuidad prestacional de los hijos de los amparistas, generando un potencial daño irreparable a la salud de ambos”.

Tras presentar los argumentos de los padres, el magistrado resolvió hacer lugar al amparo y declarar la invalidez del decreto 534/2025 “reafirmando que el derecho a la salud, educación y rehabilitación de niños con discapacidad debe prevalecer frente a restricciones presupuestarias, y que el Estado Argentino está obligado

a cumplir con los estándares constitucionales e internacionales que garantizan la protección integral de los grupos más vulnerables” y la “obligación de no regresividad establecida en la Convención Americana sobre Derechos Humanos”. La resolución judicial responde a una demanda iniciada por dos personas contra el Estado Nacional y tiene efectos directos sobre las prestaciones que reciben dos menores de edad involucrados en la causa. La Justicia hizo lugar parcialmente al amparo presentado por dos personas, cuyas iniciales son O.G.J. y D.R.N.

El fallo ordena que se

que adecúe sus prestaciones de acuerdo a lo que establecía la ley de emergencia, ahora restituida para ellos. Además, impuso que los costos del proceso judicial queden a cargo del Estado Nacional.

La Ley de Emergencia en Discapacidad había sido aprobada por el Congreso, pero luego fue vetada por el Poder Ejecutivo. Con esta decisión judicial, el debate se reabre y el Gobierno podría apelar la medida. El caso podría sentar un precedente en materia de control judicial sobre los vetos presidenciales, al tiempo que refuerza el alcance de los tratados internacionales incorporados a la Constitución Nacional.



**COOPERATIVA ELÉCTRICA**  
Río Grande - Tierra del Fuego

SARMIENTO 2790  
421777 Int. 153  
504800  
fperez@cooprg.org  
www.cooprg.org.ar

**Formas de Pago**  
Efectivo - Débito  
Cheque - Transferencia  
Todas las Tarjetas de Crédito  
1 pago sin interés - 3 pagos con interés  
Tarjeta Fueguina 3 cuotas s/interés  
10 o 15 pagos s/interés 10% descuento



**FABRICA DE PRETENSADOS PREMOLDEADOS**

**PRODUCTOS**

**Nuevos**

Consulta por las Promo !!!



**PROMO Spot**

COMBO SPOT 1	MEDIALUNAS X 2 + JARRITO	\$6200
COMBO SPOT 2	CAFE GRANDE + 2 MEDIALUNAS	\$7700
COMBO SPOT 3	CAFE CHICO + TOSTADO	\$11200
COMBO SPOT 4	CAFE GRANDE + TOSTADO	\$12700
COMBO SPOT 5	RECARGA VASO CHICO + 2 MEDIALUNAS	\$6200
COMBO SPOT 6	RECARGA VASO GRANDE + 2 MEDIALUNAS	\$6500
COMBO SPOT 7	RECARGA CHICA + TOSTADO	\$10500

## RENDIMIENTO DE CULTIVOS

# Una investigación impulsa la agricultura con bioinsumos naturales

El proyecto, basado en un hongo local, mejora el rendimiento de cultivos en un 30% y reduce enfermedades en un 87%, posicionándose como una alternativa sostenible para la producción en climas fríos.

Desde hace seis años, el doctor Cristian Carrión y su equipo trabajan en la Universidad de Tierra del Fuego en colaboración con el INTA, la Secretaría de Producción provincial y productores locales en el desarrollo de un bioinsumo revolucionario. “Estamos desarrollando un bioinsumo a base de un hongo de suelo que promueve el crecimiento en plantas y también promueve la sanidad

de las plantas”, explicó Carrión en FM Master’s.

Este producto, denominado Tricodefe, no solo ha demostrado eficacia en condiciones controladas, sino que ya ha sido reconocido con un premio en la categoría Despegue Emprendedor.

El bioinsumo, formulado a partir de recursos naturales fueguinos, combina viruta de lenga y desechos de crustáceos



como centolla y centollón, vicia. Esperamos hacerlo para el año que viene”, adelantó. Además, se está trabajando con investigadores de la Universidad de Córdoba para validar su eficacia en cultivos de invierno en la zona centro del país, lo que podría extender su impacto a nivel nacional.

El siguiente paso es ambicioso: participar en el Concurso Nacional del Emprendimiento Argentino para obtener financiamiento. “Necesitamos financiamiento para construir la biofábrica de bioinsumos fueguinos”, afirmó Carrión. “Esa biofábrica es la que va a permitir escribir a mediana y gran escala y abastecer a una mayor cantidad de productores”. “Al mejorar la nutrición y la salud de esas plantas, las fortalece”, aclaró el investigador. Actualmente, el equipo se encuentra en la etapa de escalado. “Estamos previendo producir unos 300 kilos del bioinsumo para abastecer a todos los productores de la provincia”.

Aunque el producto no actúa directamente sobre el impacto del frío, su efecto indirecto es clave. “Al mejorar la nutrición y la salud de esas plantas, las fortalece”, aclaró el investigador. Actualmente, el equipo se encuentra en la etapa de escalado. “Estamos previendo producir unos 300 kilos del bioinsumo para abastecer a todos los productores de la provincia”.

Cargando 10 litros o más

llevate un

**10% OFF**

en **QUANTUM**

¡Cargá y ahorrá en estaciones adheridas!

CON LA CARGA DE COMBUSTIBLE MAYOR A 10 LITROS FIDELIZADAS EN EL PROGRAMA QN SE ASIGNARÁ UN 10% DE DESCUENTO VÁLIDO EN LAS ESTACIONES ADHERIDAS PARA LA CARGA DE COMBUSTIBLE QUANTUM Y QUANTUM DIESEL. TOPE DE DESCUENTO \$5.000 CON UN MÁXIMO DE 3 USOS EN LAS ESTACIONES ADHERIDAS A LA PROMOCIÓN. DESCUENTO VÁLIDO DESDE EL 09/08/2025 HASTA EL 30/08/2025. PROMOCIÓN NO ACUMULABLE. BENEFICIO INTRANSFERIBLE. SE SOLICITARÁ DNI PARA SU USO Y ACREDITACIÓN DE PUNTOS

## ECONOMÍA

# Gigante minera internacional anunció mayores inversiones en cobre bajo el RIGI

La empresa Glencore, una de las principales mineras del mundo, presentó hoy dos nuevos proyectos de cobre al Régimen de Incentivo para Grandes Inversiones (RIGI). La iniciativa representará una inversión conjunta de USD 13.500 millones y se posiciona como la más importante desde la entrada en vigencia del programa.

Así lo anunció el ministro de Economía, Luis Caputo, a través de su cuenta de X. El funcionario detalló que ya hay 20 proyectos en cartera por más de USD 33.600 millones.

En este caso, se trata del proyecto El Pachón, en la provincia de San Juan, que cuenta con recursos minerales estimados en aproximadamente 6.000 millones de toneladas; y Minera Agua Rica (MARA), en Catamarca, con 1.200 millones de toneladas

“Como una de las mayores compañías de recursos naturales diversificados del mundo, Glencore ha sido durante décadas uno de los más importantes inversores en la Argentina. Hoy nuestro foco está en El Pachón y MARA para desarrollar su máximo potencial, generando un impacto positivo en la economía local y nacional, y contribuyendo aún más al posicionamiento del país como uno de los prin-



cipales centros mineros del mundo”, había anticipado meses atrás el CEO de la firma en el país, Martín Pérez de Solay.

En detalle, la inversión de capital prevista para el desarrollo de Agua Rica es de USD 4.000 millones y de USD 9.500 millones para El Pachón (Fase 1) durante la próxima década.

De acuerdo a Glencore,

se espera que los proyectos combinados generen más de 10.000 puestos de trabajo directos durante la fase de construcción y otros 2.500 en la operativa.

“Una vez que las solicitudes de adhesión hayan recibido su aprobación por parte de las autoridades, los proyectos tendrán acceso a un marco económico de inversión atractivo y a largo

plazo, así como a una mayor protección para los inversores”, dijeron desde la firma.

Por su parte, Gary Nagle, CEO de Glencore, afirmó: “El presidente Milei y su administración merecen el reconocimiento por la implementación del RIGI. Este marco ha transformado el panorama de la inversión en Argentina, actuando como un catalizador cla-



ve para atraer importantes inversiones extranjeras al país. La presentación de hoy constituye un paso significativo hacia el desarrollo de El Pachón y Agua Rica. Además, refuerza nuestro compromiso de larga data con Argentina, país en el que hemos sido un orgulloso inversor durante más de dos décadas”.

Vale destacar que el anuncio llega en un momento muy favorable para el sector ya que recientemente el Gobierno estableció una alícuota del 0% para los derechos de exportación de 231 productos mineros, incluyendo el oro y el cobre.

En 2024, las exportaciones mineras alcanzaron los USD 4.673 millones y anotaron tercer mejor registro histórico, con una suba interanual del 15,1%. Tres productos



concentraron el 95,1% de las ventas: el oro representó el 67,2%, la plata el 14% y el litio el 13,8%.

Pero la minería de cobre pisa fuerte y promete captar inversiones relevantes en el corto plazo, considerando que la Agencia Internacional de Energía proyecta que los requerimientos globales del me-

tal aumenten un 20% para 2030 y un 41% para 2040. Sucede que es un recurso clave en la transición energética.

En ese marco, la consultora CRU había calculado que El Pachón, Mara, Los Azules, Josemaría y Taca Taca podrían generar ingresos anuales por USD 4.000 millones entre 2031 y 2040, sumando unos USD 47.051 millones.

No obstante, la mina Bajo de la Alumbrera, en Catamarca, fue el único proyecto de cobre del país y cerró en 2018. Por ese motivo, el sector busca atraer más capitales y hay varias compañías interesadas.

Por caso, Vicuña, surgida

de la unión entre la minera canadiense Lundin y la australiana BHP, prepara la inyección de unos USD 15.000 millones en San Juan, lo cual se planea presentar al RIGI antes de fin de año. Sería la mayor inversión extranjera directa en la historia del país.

A su vez, en la misma provincia, la minera canadiense McEwen Copper, accionista mayoritario del proyecto Los Azules, uno de los principales a nivel global por tamaño del recurso, unificó las dos fases que tenía previsto ingresar al RIGI con el objetivo de acelerar el proceso de aprobación. La inversión total asciende a USD 2.672 Millones. (Fuente: Infobae)

**Jet Stream**

- ✓ ENVÍOS RÁPIDOS Y SEGUROS
- ✓ ATENCIÓN PERSONALIZADA
- ✓ CALIDAD GARANTIZADA

¡A TODO EL PAÍS!

Contactanos

+54 9 11 2584-1305

Locations marked on the map: Neuquén, Bariloche, Esquel, Trelew, Puerto Madryn, Comodoro Rivadavia, El Cafayate, Río Gallegos, Ushuaia.

**FM MASTER'S**

SINTONIZANOS DE LUNES A VIERNES

<b>ALGUN DÍA SABREMOS</b>	DE 9 A 12 HS. CON LA CONDUCCIÓN DE SOL AGUSTI
<b>EN LA MIRA</b>	DE 12 A 14 HS. CON LA CONDUCCIÓN DE NESTOR SCHUMACHER
<b>TREN X</b>	DE 14 A 15 HS. CON LA CONDUCCIÓN DE EDIT POUSO

USHUAIA 107.3    RÍO GRANDE 97.9    TOLHUIN 107.3

# Teléfonos útiles

USHUAIA (02901)		RÍO GRANDE (02964)	
Hospital R	107 / 423200	Policía	441108
Policía Provincial	421773	Defensa Civil	103 / 424163
Policía Federal	422969	Bomberos de Policía	100 / 433110
Bomberos voluntarios	100 / 421333	Bomberos Voluntarios	422457
Clínica San Jorge	422635 / 421333	Comando de Operaciones	101 / 433104
Sumu	421721 / 421930	Policía - Unidad Regional Nte	433101
Defensa Civil Municipal	103 / 422108	Policía - Unidad de Det	445650
Defensa Civil Provincial	430176 / 422003	Policía - Unidad Prev	45023 / 025
Gas Camuzzi (emergencias)	0810 999 0810	Hospital	421258 / 107
Gas Camuzzi	0810 555 3698	Policía Federal	422988
Obras y Servicios S	421401 / 421329	Cooperativa Eléctrica	421777
Dirección de Energía	422295	Camuzzi	0810 999 0810
A.C.A.	433455	Prefectura Naval	422305 / 106
Gendarmería Nacional	431800	Aeropuerto	420699
Prefectura Naval	421245	Aerolíneas Argentinas	430748
Policía Aeronáutica	435909	Gendarmería	431953
Base Naval	431601	Secretaría de Seguridad	427379 / 377
Aeropuerto	421245	Grúa ACA	15567403
Aerolíneas Argentinas	435516	<b>Judiciales</b>	
Municipalidad de Ush	422089	Cámara de Apelaciones	443465 / 030
Subs. Municipal de Turismo	432000	Juzgado	424694
Información Turística	0800 333 1476	Juzgado YPF	443027 / 028

GOBIERNO DE LA PROVINCIA

(02901) 421101 AL 105



Concejo Deliberante  
Municipio De Río Grande



Sigamos **construyendo**  
juntos la ciudad que  
**soñamos.**

**FLORENCIA**  
**-VARGAS-**  
CONCEJAL





# ZAPCO GROUP

MOVIMIENTO DE SUELO

ALQUILER DE MÁQUINAS

PROYECTOS DE INGENIERÍA Y ARQUITECTURA

INFRAESTRUCTURA URBANA



✉ [administracion@zapco.com.ar](mailto:administracion@zapco.com.ar)

🌐 [zapco.com.ar](http://zapco.com.ar)

☎ 2964-642424  
2964-445310



## COOPERATIVA ELÉCTRICA DE RÍO GRANDE

TRABAJANDO POR Y PARA LA COMUNIDAD

La manipulación de energía eléctrica o las conexiones clandestinas pueden ocasionar serios accidentes. Se realizan inspecciones tendientes a controlar fraudes en medidores y robo de energía eléctrica. Evite inconvenientes, no cometa fraude ni robo de energía, los mismos constituyen un delito y serán duramente castigados.